

新年度にあたつて 気持ちを新たに再挑戦

垣見裕司
Kakimi Yuji



垣見裕司（かきみ・ゆうじ） 東京都千代田区麹町生まれ。成蹊大学工学部経営工学科卒業後、垣見石油株式会社に入社。石油ガス部長、取締役石油部長、常務取締役を経て、94年、代表取締役専務に就任。01~02年、09年工学研究会委員等も務める。96年、業界に先駆けて開設したホームページは、アクセス数累計300万件を超える人気。毎月、鋭い切り口と明快な論旨で業界の今を伝える。特にガソリン税問題では、1日3000件のヒット数を誇った。高校時代は硬式庭球でインターハイ出場。大学時代には中高の監督を務める。趣味はゴルフ、団碁（七段）

4月といえば新入社員が入ってくるので、その研修ノウハウを書きたいところですが、今のSS業界、新人が入つてくるのは大手さんだけでしょう。さらにSS単位でみれば、正社員はせいぜい2~3人。マージン激減の中、一人前になるまでの新人の人件費負担はSSとしては辛く、結果、時間とコストをかけての新人教育は、ますます難しくなっているのではないか。

しかし、桜咲く気持ちの良い

新年度の4月ですから、金の卵の新入社員はもちろん、昇格で初めて所長になる人も、そしてトップや経営者の皆様も初めて会社に入った時の気持ちを思い

出して、是非フレッシュな気持ちで読んでみて下さい。

新人を立派な社員に育てる方法や、初めて所長になる人のためのアドバイス、そしてトップにも是非気がついてほしい内容にしました。

今月の内容を本気で実践すれば、一見遠回りのようですが、ガソリンは無理でも、洗車のようなスタッフのやる気に左右される商品の売り上げは、劇的に伸びると思います。

新年度の4月は、SS業界へ

分かる様々な困難があるのです。その困難を自分で解決して初めて「体験」となり、知つているだけの知識より10倍尊い「経験」となるのです。

更にその困難が大きければ、解決した時は、「感動」を伴つた「体験」となるので、一生使える「宝物」になるでしょう。

その経験や感動は、会社のものではなく、自分のものです。

危険物にしても整備士にしては、その資格は会社のために取らざるなどと思つていたら、それこそ不幸です。資格は会社ではなく、国家があなた個人にくれるのです。

ちなみに筆者の垣見油化石油部の社員は、本社の女性も含めて全員危険物有資格者です。

おめでとうございます。初めての所長は、喜び半分、不安半分だと思いますが、誰でも所長

第1志望ではなかつたと思います。でも森羅万象、原因と結果で今があるのでですから、ある意味割り切り、折角ご縁のあった会社でまずは精一杯頑張ってみては如何でしょう。

万が一にも「この会社には長くないだろうから適当にやればいいや」もそんな気持ちでいる所長は、百歩譲って会社はいいとしても、実はあなた自身にとつてそれは一番不幸なことなのです。

なぜなら「仕事」は自分の人生や生活の糧で、社会から授かってきたのだから、その仕事に対する「適当でいいや」と思うなら自分自身が適当でいい人生と最初からあきらめていることにならないのです。

まずは所長に与えられた権限（責任）の範囲内のは当然ですが、「どんなSSにしたいのか」ビジョンをしっかりと作つて下さい。

ああしたい、こうしたい。顧客満足の高いSSを作りたいといふ概念的なものも勿論必要ですが、より具体的な全スタッフに説明しやすい表現に落とし込むとよいでしょう。

顧客満足が高いSSを目指すとしたら、接客を良くしよう。

その接客とは何かと考えれば、挨拶や受注時の信頼のおけるき

まつ全員のレベルが高くバラツキがないSSを作りたい

できれば、いつまでにどこの段階を達成するかのタイムスケジュール入りで目標を設定出来ればよいと思います。

でも肝心の現場の了解はとつたのでしょうか。現場にとつてその印籠は、あなたを守るために印籠であつても、彼らにとつては自分たちを従わせるためのパワー・ラスマントに過ぎません。『俺の言葉は社長の言葉だと思って聞け』と言つてゐるようなものです。

もしかしながら、その赴任するSSの生え抜きのNO2社員だったら？ もしかしたら自分がどちらにあげたいと思いますか。

1ヵ月後1年後の2人の差は歴然です。読者が2人の上司で、何かチャンスがあつたらどちらにあげたいと思いますか。

初めての所長

知識から経験に
本で読んだり会社の研修会で

おめでとうございます。初めての所長は、喜び半分、不安半分だと思いますが、誰でも所長

とにかく質問する

新入社員の方には、何事も積極的に失敗を恐れず、挑戦し続けてほしいと思います。

研修や現場で、もし分からぬとこかあれば、とにかく質問する

ところが最初は大失敗

理想のSS像をしっかりと作り、段階的な目標も決め、社長や部長の了解をとつて、赴任初日の夜にSSでミーティングを開き新所長としての方針を伝達と完璧に進めたつもりでも、大抵はうまくいきません。何がいけなかつたのでしょうか。

あなたは、上司や社長までに新方針の了解を取りました。言わば水戸黄門でいう印籠を得たのです。

でも肝心の現場の了解はとつたのでしょうか。現場にとつてその印籠は、あなたを守るために印籠であつても、彼らにとつては自分たちを従わせるためのパワー・ラスマントに過ぎません。『俺の言葉は社長の言葉だと思って聞け』と言つてゐるようなものです。

もしかしながら、その赴任するSSの生え抜きのNO2社員だったら？ もしかしたら自分がどちらにあげたいと思いますか。

1ヵ月後1年後の2人の差は歴然です。読者が2人の上司で、何かチャンスがあつたらどちらにあげたいと思いますか。

知識から経験に
本で読んだり会社の研修会で

おめでとうございます。初めての所長は、喜び半分、不安半分だと思いますが、誰でも所長

できれば、いつまでにどこの段階を達成するかのタイムスケジュール入りで目標を設定出来ればよいと思います。

もしかしながら、その赴任するSSの生え抜きのNO2社員だったら？ もしかしたら自分がどちらにあげたいと思いますか。

い人がいるかもしません。

そういう環境に配慮せず、あなたの方針を一方的に語つたとしても、心に響かないだけでなく、苦痛を与え、反発の火種になるかもしれません。ではどうすればよいのでしょうか。

まづは聞く

現場の相手の立場にたつて考

「このSSのこととは俺の方が詳しいんだ。新米所長に何が分かる」と、まあここまで反発的な思いが強いかどうかは別として、まずは心を開いてもらうことから始めるのがよさそうです。

「このSSの実績を改善するために来た。実現すれば結果として皆の待遇も改善出来る。皆の協力がなければ、それは達成実現出来ない。皆さんの理想のSS像を聞かせてもらい、それを一緒に実現したい。所長の権限で解決できない意見は、通るかどうかは別として、私が部長や社長と直談判をしよう」。

そしてそれをNTさんが気付いていないか、気が付いているなら改善の努力をしていないことが大問題なので、講演会の質問の答えも簡単です。

それはトップが、日頃から気軽に報告や相談ができる環境をトップの方から作っていいからなのではないですか。

同様に社員と対等な議論が出来ないのは、社員がバカだからではなく、役職上にかなりの違いがある時は、トップに余程の配慮と、違う意見を言っても自分の身が安全という信頼をなくして、自由な意見交換など出来ないのであります。

まずは日頃の雰囲気から変えなければなりません。今なら、「ホルムズ海峡の封鎖はあるとと思うかい」と、どっちの意見を言つても問題ない話題から、さりげなく聞いてみるのです。社員との信頼関係ができた後でも、配慮が必要です。

実績改善の究極の秘訣

当社では、直属の上司抜きで
社長や専務と話す機会を設けて
いますが、最初は子供の自慢話
でもいいから社長室にいらっし
やい。とにかくザックランに
話し合える、要するにコミュニ
ケーションが出来る環境をトツ
プや上司の方から作つておく必
要があるのであります。

トップは最初は話さず、とにかく聞き役に徹する。できれば幹部同士の議論の交通整理役に徹す
るのがよいでしょう。

会議の後の懇親飲み会も同様です。トップは聞き役に徹する。内容によっては、聞くに値しないことの方が、多いのかもしませんが、それでも聞く。お酒が少し入らないと話せない幹部もいますし、そのシャイな人柄だからこそ出て来る貴重な意見もあります。

しゃべり続けてしまうトップもいますが、自分が話している時は、情報は入らないことを知るべきです。

部長やトップの方々に

持ちになると思います。
こうして一定期間は、社員の
心を開き、話を聞いて、問題点
を認識し、その解決方法を一緒に
に考えてみて下さい。
そこではつと気が付くと思
います。あなたが事前に作った方
針とかなりの部分が一致してい
るのです。
でもあなたの新方針を発表す
る時は、俺も前から考えていた
などいうセリフは言わずに、
「皆さんの意見を聞いて、教え
てもらい、この方針が出来た。
これこそが皆の理想とするSSS
像だから一緒に実現しよう」。
これなら完璧だと思います。

あなたが本気でそう思つて直撃に伝えれば、斜に構えていたはずの生え抜きの社員もきっと心を開き気持ちを新たにして、この所長と自分の仕事のためにひと肌脱いでみるか。という気

（E.S）を最大限に高めて下さい。S.Sというチームとしてのやる気や士気が高まつたら次は、何をやるかですが、これもS.Sに押し付けてはいけません。新人所長のところで説明したように、やる気に満ちたS.S現場の意見を大いに反映し、その目標も出来ればS.Sに決めてもらいうのが理想です。

今のは非常に厳しい
業界環境は非常に厳しい
のです。それにも拘わらず、社
員やスタッフの能力が、エンジ
ンに例えれば折角6気筒300
0cc分あつたとしても、やる気
がなく、不満すら抱えていたら
レスポンスはせいぜい4気筒。
ノッキンぐでも起こそうものな
らエンジンそのものの劣化にも
つながり耐用年数も短くなるな
ど勿体ないと思いませんか。
「何故挨拶がちゃんと出来な
いんだ」と叱るより、挨拶をし
ないという不満の表明やそれが
ある意味SOSであることを悟
り、対処療法ではなく、その根
本原因を取り除いてほしいと思
います。

有名会社の社長がいましたが、もしトップがそう思つていて、したら、実は社員たちも、間違いないなくトップがバカだから業績が上がらないと思つています。ではその改善は、トップか社員かどちらからすべきなのでしょうか。私は「両方から」などとは言いません。間違いなく、トップから変わらなければ、会社は絶対に変わりません。

前項の新所長の失敗例は、実はそのままトップから部下への支持にも当てはまるのです。

私の講演会等で大切にしている質問時間に貫禄のある経営者から頂くよくある質問です。

「垣見さんの社員は優秀だから、意見や質問もしてくるかも知れないが、うちの社員は何も言つてこないし、言つてきても幼稚なレベル？」で議論にならない。報告すべきことすら、報

願いしたいことがあります。
今まで何度も言つてきてもだめ
だつたと諦めずに、気持ちを新たにして再挑戦して下さい。

報告しない理由がある

SS側の納得がない本社の作った目標を押しつけ、やる気を低下させるより、本社にとつては不満でも、SSの目標をそのまま受け入れるのも一案で、トップはその実績で評価すればよいのです。

以上お話をした根底には、思いやりや相手の立場にたつて考えること、双方向コミュニケーションの重要性があります。

ESの改善だけは、ボトムUPでは出来ません。社内にこの環境を作るのは、やはりトップの仕事です。

以上の全てが私のCS、ES、コーチングによる感動自発理論ですが、コーチングの本を読んでも、この秘訣は書いてありません。

ご縁があつて折角ここまで読んで頂いたのですから、新入社員も新所長も、そして幹部もトップも4月にあたり気持ちを新たにして職場環境の劇的改善と洗車等、ES連動型の商品の実績UPに挑戦してみて下さい。

ご成功をお祈りします。



告してこないが、どうしたらよいか」。